

DE TODA LA REPUBLICA

De un extremo a otro del país, nuestra doctrina conquista la conciencia de los trabajadores; y los incorpora a nuestro frente de lucha.

DE PUNTARENAS

León Cortés hace tirar un obrero a la calle porque es lector de "TRABAJO".—El servilismo de la Municipalidad del cantón central

En los trabajos que por cuenta de Fomento se están llevando a cabo en los tanques para la cañería de Puntarenas trabajaba un compañero cuyo nombre es Luis Lacayo. Recibía nuestro periódico, que leía en los ratos de descanso y a veces hacía esa lectura en corrillos de compañeros, quienes le oían atentamente. Pero — no se sabe en qué forma — esto fue sabido por el par de capataces que tiene allí el León de feria, con objeto de garantizar su desvergonzado espionaje. Estos capataces, que responden a los nombres de Lismao Bermúdez y Eduardo Campos, denunciaron al aludido camarada Lacayo al verdugo de Fomento, quien ordenó que fuera despedido en el acto, sin lugar a réplica. Así fue como ese par de serviles le hicieron el daño a nuestro camarada, por el único "delito" de ser suscriptor y lector del vocero del proletariado costarricense.

Cabe observar aquí que el León de las melenas postizas, con actitudes de despotismo como éste que denunciamos con el respaldo irrefutable de los hechos, demuestra con desfachatez cómo sería su gobierno, caso de que se colmaran algún día sus ansias presidenciales. Machado, Ubio, Juan Vicente Gómez, póngase proporciones iguales, bástase bien y móntese un colicho encima, y ya tenemos al León con los humildes y cortés con los pedorrosos.

En una de las sesiones re-

cientos celebradas por la municipalidad de esta provincia fué presentada una moción, trasudando servilismo, por el regidor Guevara. Este señor propuso que se fije una placa de bronce en el plaza Mora Cañas, y a propósito de la nueva cañería. Llevará inscritos los nombres de Ricardo Jiménez, León Cortés e Ing. Arturo Tinoco Jiménez. El servilismo del resto de los municipales hizo coro al del regidor Guevara y por aclamación, votaron no solo la colocación de la placa, sino que la municipalidad erogará de los fondos comunales \$ 50.00 para entablar la contribución "popular" que se llevará a cabo para recoger el valor de la mencionada placa. Por supuesto, que Guevara con su mocioncita solo tiene en mente utilizarla como credencial, si es que el Fanteche de Fomento llega a vivir en la Casa Presidencial, para pedir algún huesito carnudo.

A este respecto, es oportuno observar que proyectos como el que comentamos son los que resuelve el aparato municipal sin mayor tramitación, sin tropiezo de ninguna clase. Pero cuando se trata de obras o de asuntos relacionados con elementos pobres de la población, entonces estos parásitos ciento por ciento, o deniegan las solicitudes, o argumentan que no tienen fondos en la caja municipal para llevarlas a realización. Sin embargo, se despilfarran cincuenta colones para halagarle la vanidad al Presidente, a su sobrino y al tirano de Fomento.

DE RIO JIMENEZ

Actividades del Agente Principal de Policía: Julio Rucavado Durán, quien se decía comunista ayer y es hoy propagandista de la Liga Anticomunista local

En combinación con el resguardo fiscal local e indebidamente se decomisó al comerciante N. Binns seis cajas de cerveza Gambirinus. Sentenciado a Binns a un mes de cárcel y decomiso de la cerveza. Por apelación de Binns ante el Gobernador de Limón, fué absuelto de esa pena y ordenada la devolución de lo decomisado, dos meses después. Julio Rucavado en su calidad de agente principal de policía y depositario de la cerveza de comisada hizo la devolución de la misma y tuvo que reintegrar en dinero efectivo la suma de noventa y cuatro colones setenta y cinco céntimos por cerveza bebida y vendida por él, inclusive por concepto de los envases de la cerveza que vendió.

Permite la venta de licor que el patentado José Pino, de nacionalidad china, realiza en todo tiempo y hora inclusive días de cierre. Permanece fuera de radio de vigilancia (plataforma) y dentro de su casa de habitación y agencia de policía, ubicada a tres cuartos de milla del lugar céntrico donde reside la Patente de licor, que es lo que justifica su puesto de agente principal.

Todas sus actividades se concretan a resguardar los bienes del vecino principal: Roberto Alpizar y del chino comerciante patentado con taquilla.

No mantiene ningún control sobre los precios de los artículos de primera necesidad ni sobre el peso legal de la libra: 16 onzas.

Permite el monopolio de órdenes de finca a favor de Pino, quien a su vez, extiende a sus clientes vales manuscritos por los saldos pendientes que por concepto de órdenes de comisariato tienen a su favor los clientes: peones de finca.

Hace cuatro semanas pidió injustificadamente un refuerzo

de dos policiales y con los cuales se dedicó a pasadas más bien que a excursiones de vigilancia; he aquí dos casos: domingo 25 de noviembre siendo día de cierre, salió en compañía de sus dos policiales para acompañar al propietario Augusto Alpizar a una inspección que este señor deseaba hacer a su propiedad bananera "Los Angeles", distante seis millas y con el fin de hacer un recorte grande de empleados y trabajadores (corte Herabos) Y lo fué sino hasta las 2 p. m. que se presentó en el lugar de vigilancia. El otro caso es el siguiente: el martes 27 de noviembre, con motivo de conocer un pequeño bote construido por el comerciante chino, Pino, hizo un paseo igualmente resguardado de sus subalternos y al lugar denominado Borzone.

Borzone en lo cual empleó toda la mañana y parte del medio día. Estos paseos los hace en carros de tranvía y muchas veces a sus órdenes por la firma Augusto Alpizar y Hermanos.

El sábado 1º de diciembre al atardecer se mantuvo enrolado con algunos vecinos (anti-comunistas, unos) todos en estado de ebriedad y permitió el escándalo hasta el punto que el anti-comunista Teodomiro Obando intentara agredir al camarada Guillermo Obregon a puñaladas. Este escándalo que él no pudo controlar revisió los mismos caracteres que lo ocurrido hace cuatro meses y en el cual un borracho desarmó al propio Rucavado en una forma ridícula.

Justo sería que el señor Gobernador de Limón, levante la información de todos estos casos citados, que tratan de simular de disimular los gamonales locales: Alpizar, Pino y Ernesto Rojas, favorecidos del servilismo de Rucavado.

De Oreamuno, Prov. de Cartago

Desmanes en la carretera Cartago-Sanatorio Durán

Oscar Jiménez, hijo de la contratista señora Jiménez Gargollo, golpea a un trabajador que protestaba por un timo de que se le quería hacer víctima.

El trabajador José Martínez, aniquilado por el hambre y el exceso de trabajo, cae bajo el peso de un saco de cemento.

Los Jiménez Gargollo cometen desmanes contra los trabajadores de esta carretera. Los obligan a trabajar de noche y el día domingo, sin reconocer extras sino pagando el mismo mísero salario de veinte céntimos la hora. Amenazan con el despido al trabajador que no concurre de noche y los días feriados. Como los trabajadores no comparecían, a pesar de las amenazas, esta semana acudieron a una farsa: la de prometerle que el trabajo extraordinario sería pagado la hora a veinticinco céntimos. Pero el aumento fué de boca, porque al llegar los sobros no le vino a ningún peón el pago sino a base de veinte céntimos. A causa de ese timo, protestó un grupo de trabajadores, encabezado por Aristides Quirós. Cuando Oscar Jiménez, hijo de la contratista, vió esta protesta, no halló otra respuesta al justificado descontento obrero que tirárselo encima al trabajador Aristides Quirós. Y bien envalentonado y bien oloroso a licor gritó que "el no había llamado a muertos de hambre a trabajar, que se fueran todos a la mierda". El acto fué en parte cómico, porque unos cuantos capataces serviles y el tío del agresor — Manuel Jiménez — sostenían al desfigurado valiente, quien quería seguir boxeando con cuantos lo miraban sospechosamente. Inmediatamente apareció por ahí el panzoncito jefe político (Polo Masís) con una buena remesa de gendarmes, a ponerlos bajo las órdenes del patroncito. Jiménez Gargollo se negaba a entregar sus sobros a Quirós y los otros compañeros, q' protesta ron, y entonces Polo Masís se comprometió a entregárselos en la casa esquinera donde se encuentra alojada la jefatura política.

Corresponsal-viajero

DE LIMON

Los anti-comunistas y la mascarada yunaitista

Los anti-comunistas de este puerto, que son todos lacayos incondicionales de la Compañía, están de plácemes por haber sido aceptada por la Cámara yunaitista los contratos bananeros.

Estos anti-comunistas fueron los organizadores del famoso tren de manifestantes que fué a San José. Uno dirigiéndolo el diputado Zeladón, cuyas ejecutorias de servil de la Compañía son de todos conocidos; y el agente de policía Vaglio, quien más que funcionario del Gobierno es funcionario de la United. Este Vaglio colocó a la entrada del tren, aquí, a un reconocido elemento anti-comunista, con el propósito de "chequear" a los militantes de nuestro partido e impedir que se metieran allí a descomponerles el gabinete que iban a representar. Durante el trayecto, el mismo Vaglio no se cansaba de amenazar a los viajeros, diciéndoles que a quien no asistiera a la manifestación que iban a hacerle al Presidente en San José no sería admitido en el

tren de regreso. En el momento de desembarcar en la estación de San José, insistió de nuevo en su amenaza. Pero en vano, porque la mayor parte de los excursionistas se dispersaron; y solo unas cuantas decenas desfilaron hasta la Casa Presidencial, a escuchar de los labios senectos de quien en días juveniles calificaba a la United de "banda de ladrones", los más encendidos elogios para esa funesta Compañía.

Otro anti-comunista fué de los que hablaron en el Palacio Legislativo. Me refiero al regidor de Guápiles de apellido Cruz. El negro que habló en San José también pertenece a la banda de enemigos jurados de nuestro partido.

Toda esta tribu de serviles yunaitistas milita en las filas de los anti-comunistas. Anti-comunismo y yunaitismo son una sola y misma desvergonzadacosa en esta región del país. No olviden eso los trabajadores explotados por la Compañía, y que la odian con justa razón.

Manuel Schmit

Aviso

EL COMITE CENTRAL AVISA A TODOS LOS MIEMBROS LITANTES Y SIMPATIZANTES: que el compañero Mora despachará todos los días de 7 a 9 de la mañana en su oficina (alto del Garage Vives). El Comité encarece a los que tengan que conversar o consultar algo con el compañero Mora hacerlo a esas horas y en el lugar señalado.

El mucho trabajo del compañero Mora es el que obliga a este Comité a hacer este pedimento fraternal a todos los CAMARADAS.

DE PITAHAYA

El tagarote Roberto Solís y su inhumano comportamiento con el trabajador a su servicio Joaquín Caballero Orozco

Roberto Solís es el nombre de un tagarote biza afincado en los alrededores del pueblo de Pacayita. Uno de sus peones, llamado Joaquín Caballero Orozco, se dió un golpe serio con un cabo del hacha con que estaba trabajando. Ocurrido esto, el trabajador se dirigió al patrón solicitándole auxilio para trasladarse a Puntarenas, a curarse. El patrón no solo le negó ese apoyo solicitado, sino que también, con una cruel desfachatez, le dijo que no le pagaría el tiempo trabajado. En esta situación, el compañero nombrado vino como pudo a Puntarenas; y allí, mediante varias diligencias, pudo comprar algunas de las medicinas que necesitaba. Hecho esto volvió donde el

Corresponsal

LAS HUELGAS Y LA...

Viene de la Pág. UNO
ta que sea, contra los grandes potentados. La esencia del fascismo es precisamente esa: la utilización de las clases medias como tropas de choque contra las organizaciones obreras, y después de conquistarlas a través de una hábil demagogia anti-capitalista.

Si las clases medias meditan sobre su situación, verán que carece de toda base la caricatura del pinta-muñeco a que nos venimos refiriendo. Quiénes forman las clases medias? Pequeños patronos, pequeños comerciantes, empleados públicos, empleados de comercio, profesores, maestros. De los sectores sociales enumerados, los que carecen de propiedades (empleados en general, profesores y maestros) son objetivamente proletarios, porque su trabajo manual o mental es la única fuente de ingresos que tienen; pero por la posición especial que ocupan dentro del mecanismo de producción de la sociedad capitalista no tienen una mentalidad proletaria, y más bien se acercan a la psicología que caracteriza a la clase media propiamente dicha, formada por el rentista de recursos limitados, por el canjesino acomodado, por el dueño de una pequeña industria urbana.

¿Por qué decimos nosotros que carece de base la apreciación de que es el proletariado, al exigir mejoras en su salario, quien perjudica a las clases medias? Por una razón sencillísima: porque el trabajador manual no utiliza contra el enemigo común de las clases pobres de la población — el patrón particular u oficial — sino una arma que también pueden esgrimir las clases medias: la organización. El obrero zapatero, el obrero sastre, el obrero agrícola de la zona Atlántica han obtenido mejoras en su salario porque se han organizado

La lucha en Alajuela...

Viene de la Pág. UNO

de tagarotes. Es así como ha archivado todos los escritos de los vecinos pobres de la ciudad durante siempre por respuesta la calada.

El mitin del lunes fué enorme y puso de manifiesto la voluntad de la población obrera de Alajuela en el sentido de que las tarifas sean rebajadas. El Gobernador — aliado desde luego de los tagarotes — había negado el permiso para que el mitin se hiciera en el parque; pero a última hora el Presidente de la República revocó la orden; y a pesar de la retardada de la convocatoria, la concurrencia fué grande.

Hablaron los compañeros Alvarez y Ramiro González, de Alajuela; y Mora y Fernández, de San José.

Los primeros expusieron con amplitud el problema y sus incidencias. Los segundos llevaron a Alajuela la solidaridad de los trabajadores de San José. El compañero Mora ofreció a los alajuelenses plantear el problema de tarifas en el congreso si la municipalidad insiste en su negativa.

A última hora, hemos sabido que en la sesión del martes, la Municipalidad de Alajuela ya no se atrevió a archivar descaradamente la nueva petición de los vecinos, sino que resolvió estudiarla. Algo es algo. Nosotros invitamos a los trabajadores de Alajuela a mantenerse firmes en la brecha hasta conseguir que sus demandas sean oídas, porque son justas y lógicas.

Sección de la mujer trabajadora

Se persigue al trabajador Angel García por el delito de haber sido huelguista

En vista de la ola de huelgas que se ha desatado en el país — no por manejos "políticos" de nuestro partido, como chilla la burguesía, sino como expresión del alto grado de explotación y de miseria económica a que está condenado el proletariado nacional — ha surgido el intento del Ejecutivo de "intervenir" en estos conflictos.

Algunos trabajadores desorientados creen que el Gobierno, al dictar o al proponerse dictar, una Ley de Huelgas; y al intervenir en los conflictos huelguísticos, lo hace con el propósito de ayudar a la parte más desamparada en esas luchas, o sea al obrero y al campesino. Esos compañeros que así creen se equivocan de medio a medio. Cuando el Estado interviene en una huelga es para desnudar su carácter de aparato administrativo de los intereses de la burguesía, de los intereses de la clase patronal. Para respaldar esta afirmación en testimonios recientes e irrefutables, voy a informar a los trabajadores del país del siguiente hecho, derivado de la intervención del gobierno para romper la reciente huelga cafetalera.

El compañero Angel García Obando nació y se crió en la finca "Eslabón". Allí, hace algún tiempo, se casó y tuvo familia. En esa finca comenzó a trabajar, apenas sus fuerzas humanas estuvieron en capacidad de darle rendimiento al patrón. A la finca no le debía nada, porque en ella jamás ha habido una escuela ni jamás ha habido la menor preocupación por parte de los dueños para llevar un poco de enseñanza a la conciencia de los trabajadores. Cuando se iniciaba la aplicación pro-huelga el compañero Obando manifestó abiertamente sus simpatías por ese movimiento. Nunca creyó que pedir un aumento de salario al dueño de la finca donde había nacido y vivido y al cual le había dado lo mejor de sus energías de hombre joven, iba a ser motivo para que éste adoptara la posición que adoptó. Que fué esta: la de ordenarle a la policía que le pegó a resguardar sus intereses de explotador el día en que se decretó el paro que metiera en un saco los pocos

muebles del compañero nombrado; y que lo tirara a la calle sin contemplación. El compañero le dijo a la policía, que le trasmitió la orden patronal a las 8 de la mañana, que le dejaran tiempo siquiera hasta las 10, para en esas dos horas buscar donde meterse. Pero la orden del esbirraje fué imperiosa: tenía que salir de allí con sus trastos inmediatamente. Entonces comenzó el calvario de nuestro compañero: se dirigió a la finca "Eslabón" a la llamada "Atirro", cuyo dueño es el hermano Juan Herzog, quien un año de las zapatillas blancas, el en una misma pieza las cualidades de explotador de hombres y consúl de Suiza. Cuando el compañero García Obando le pidió casa y trabajo a ese macho, éste le contestó, al escuchar cómo se llamaba, "que no podía recibirlo, porque su nombre estaba en la lista negra elaborada por todos los patronos, de acuerdo con Zayas Bazán, para dejar sin ocupación a quienes habían manifestado sus simpatías con la huelga".

El compañero García Obando pasó a la finca "Puente de Mulás"; y allí recibió de otro tagarote la misma respuesta de Herzog; para no censar, diré que este compañero no tiene dónde meterse ni dónde trabajar, debido a las represalias que han tomado los finqueros contra los elementos huelguistas represaliados que han sido posibles por la forma violenta y descarada con que la policía y los soldados del gobierno Jiménez Oreamuno se pusteron a las órdenes incondicionales de los dueños de fincas de esta zona.

Yo no me limito a protestar, en mi propio nombre y en el del compañero García Obando, por esta criminal combinación patronal, sino que hago un encendido llamamiento a todos los trabajadores de ambos sexos, de Turrialba, para que se incorporen a las filas de las vanguardias obreras y campesinas, a las filas de nuestro gran Partido Comunista, el cual lucha por abolir tanta injusticia y por construir una sociedad donde reinen la igualdad y la equidad.

Matías Carloti Obando Turrialba, diciembre de 1934.

LOS DISCURSOS DEL...

Viene de la Pág. DOS
León Cortés no sabe cómo anda la procesión... Porque el Presidente lo elogia, como lo hizo en Alajuela, pero cuando nosos lo espera le da una de las clásicas "patadas de mala", como aquella que ya comentamos en esta sección, y a propósito del ingeniero Tinoco Jiménez. Pero Cortés, quien tiene paciencia, espera que se irán despejando los nubladitos del día; que Julio Acosta irá sintiendo paulatinamente que bajan sus teosóficas acciones; y que cada vez se perfila mejor su carácter de candidato oficial. Mientras tanto, procura captarse simpatías en cualquier parte; y por eso, en su discurso del banquete en Alajuela fue espelmo recitando elogios sobre las cabezas egregias de todos y de cada uno de sus compañeros de Gabinete. Hasta le correspondió una pequeña dosis de admiración al Ministro de Salubridad, de quien no pudiendo decir otra cosa, porque jamás, que sepamos, ha estado en su despacho, afirmó que andaba cosechando hueros para su frente en lejanas tierras.

Pero que no se confíe mucho Cortés. Lo de la ovación "espontánea" lo están tramando muy bien Casorla y el doctor Rodríguez.